
新 闻 热 线 ：0731-84326110����� 发 行 热 线 、 投 诉 ：0731-84316668 、84315678、84329777 ��� 广 告 热 线 ：0731-84329988 ����� 本 报 地 址 ： 长 沙 市 芙 蓉 中 路 一 段 440 号 邮 编 ：410005

热浪袭人
2012年7月4日 星期三 编辑/范彬 图编/刘丰 美编/张元清 校对/黄蓉

A05核心报道

提醒

近日， 一则网络新闻称：在
高温环境， 加之城市空气污染，
可能会令树木释放有毒气体，危
害人体健康。对此，南京大学大
气科学系的刘红年教授说，科学
研究发现， 自然界中的植物，尤
其是树木，在吸收有害物质的同
时，也会放出一些挥发性的有机
物， 比如异戊二烯和单一芬多
精。但它们对于环境的“破坏”影
响是有条件的：在已经有诸如尾
气污染等环境的前提下才能产
生。

因此，绿化树产生的挥发性
有机物，很难形成大量的对人体

有危害的近地层臭氧。
但专家提醒，夏季，天气越

晴热时， 臭氧含量可能越高，尤
其是经过强烈太阳辐射累积过
后的傍晚，光氧化反应的时间积
累完成， 臭氧污染则有可能严
重，老人、小孩、哮喘病人等呼吸
道病人以及长期在户外的人群，
要注意预防。
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【现场】“樟树很多，林荫道太少”
7月3日中午11点多，市民罗南在香樟路上才

走了2分钟就一脸汗。 他想沿着路边的树荫走，然
而一株株小樟树，不能起到遮阳效果。他望“树”兴
叹：“长沙的林荫道太少了，夏天真难熬。”

时常经过芙蓉中路的市民龚先生则更是觉得
行道树栽种不合理，樟树栽在绿篱里，樟树冠幅既
不能覆盖人行道， 也不能覆盖自行车道，“仅仅是
在给树边的灌木遮荫”。

对于长沙街头随处可见的香樟树， 湖南农业
大学园林系创建人李筑荪深表忧虑。他认为，长沙
街头的樟树“好看不中用”，“香樟树冠扩大慢，需
要长时间生长才能起到遮阳效果，‘火炉城市’等
不起行道树缓慢生长。”

在长沙城区的多条主干道， 无论从最北的芙
蓉北路以及河西的桐梓坡路、杜鹃路，还是南边的
韶山南路、香樟路，东边的曲塘路、万家丽路，均发
现香樟在唱“主角”。

【调查】 长沙香樟一家独大
李筑荪表示， 长沙街头树木遮阳效果好的街

道屈指可数， 让他印象深刻的仅有迎宾路、 劳动
路， 均是路中间老樟树两边悬铃木树。 李筑荪表
示，香樟树两树要交冠很困难，悬铃木能够一下子
长起来，3年就长拢了。武汉、南京等城市都是种的
悬铃木，广泛运用于六车道旁。

记者发现，长沙行道树为单一树种的路段，唯
独只有麓山南路的香樟树能产生良好的遮阳效
果，但是此处的香樟树为古树。据园林、文化部门
普查，现全市200多株古树名木中，古樟占了三分
之一，有86株，高居首位。

香樟适应性强，对土壤要求不严，除盐碱、煤
灰土外，都能生长，一年四季可种植。1985年11月
30日市八届人大常委会第十四次会议通过决议，
确定香樟为长沙市市树。

长沙市规划设计院景观工程师黄泽斌在
2010年第5期《中外建筑》上发表论文《长沙城区
道路行道树现状及发展探讨》。他调查了长沙四个
城区38条道路，发现行道树品种11种，其中有33
条路的行道树以香樟为基调树种。

“火炉城”升温，香樟树“站着中枪”
专家列长沙市树“十宗罪”：难遮阴，易招虫…… 挺樟派：唯它代表湖南精神

▲ 7月3日，长
沙湘春路， 行人从
香樟树下经过。

记者 龚磊 摄

除了树冠生长缓慢，李筑荪表示，香樟还有
诸多缺点，不适合作为行道树。李筑荪列举出了
香樟的“十宗罪”。

他指出，香樟易遭病虫害就是严重的问题之
一。樟树最易遭白蚁侵蚀，其次易受石榴小爪螨、
刺蛾等虫害侵袭。对此，长沙市白蚁防治中心谢
志宏表示，白蚁以纤维素为食物，各种树均是白
蚁食物，白蚁防治与树种关系不大。

李筑荪还称，相比夏日遮阳效果差，香樟冬
季不落叶，也是影响气候的一大问题，其不利于
阳光透射，冬春城区街道湿度过大，缺乏季相变
化。此外，香樟根系发达，侵占性强，配置不当影
响其他乔木、灌木生长；还有不抗冻、不抗涝等。

香樟有“十宗罪”？

35℃、37℃、38℃，长沙已连续三天出
现“极度高温”。气象专家预测，本月中下
旬，我省还将迎来比目前更热的酷暑天气。

绿化树能帮“火炉之城”长沙消暑吗？
几位园林专家和部分市民坐不住了。他们
说，对樟树有些失望。

作为长沙“市树”，樟树“站着中枪”，
成了高温标靶：湖南农大、林科大数位专
家“直控”樟树的“十宗罪”。

■记者 黄定都 实习生 钱洋洋 赵小娟

“香樟不适宜作为行道树，法
国梧桐（学名：二球悬铃木）才是理
想的树种，被园艺界誉为行道树之
王”。 李筑荪教授对法国梧桐被砍
伐、弃用表示不平。

中南林业科技大学林学院喻
勋林教授长期从事树木学等方面
的研究、教学。他表示，园林树种与
土壤、气候有关系。长沙的地理环
境较特殊， 土壤为第四纪红壤，不
利于树木生长。所以，整个长沙可
供选择的行道树种类不多。他表示
樟树可以作行道树，因为长沙是位
于地球的樟树带。

不过， 对于樟树的一些缺点，
喻勋林表示认同，他举例说，香樟
冬季不落叶， 导致树下潮湿阴冷，
在上海甚至有明确规定在小区、商
住楼周边不能栽种常绿乔木。

喻勋林也认为，长沙可以多种
植二球悬铃木，该树种能弥补樟树
的缺陷。他告诉记者，因为这种树容
易飞絮，曾被“一杆子打死”，在各地
几乎遭到“赶尽杀绝”，很多树被砍
伐，目前省内已经有多个城市恢复
了该树种。

“市树岂能说换就换，城市绿
化应有个性，不能雷同。”有市民
称，仅因为几位专家的说法，就换
掉“市树”过于轻率。

也有专家称， 法国梧桐也有
一些缺点：春来飘絮，秋到落叶，
清扫不易， 湖北荆州如今就备受
其扰。此外，它也不像樟树那么坚
强，遇台风时易倒斜。

此外，“挺樟派”认为，香樟常
绿，生命力顽强，并能吸收多种毒
气，能代表“湖湘精神”。

长沙市行道树种是如何最
终确定的？长沙市住建委勘察设
计处副处长刘学军介绍，建设单
位通过招标，由设计单位对要修
建的道路进行设计，之后住建委
组织专家对设计方案进行评审，
会邀请规划、交警、城管等职能
部门参加，同时还会从专家库里
挑选专家参与。 李筑荪表示，虽
然他多次向相关部门提建议，但
均未见改观。

对于长沙行道树种单一的
质疑，刘学军坦承，目前香樟数
量的确占据了多数， 因为樟树
具有“常绿、本土树种、容易成
活”等优点，所以广泛栽种。他
表示， 绿化树种除了樟树还是
有选择的余地，“对于专家的建
议以及市民的意见会认真吸纳，
日后在设计层面上慢慢调整、改
进过来。”

长沙行道树科学栽种
有待提升“法国梧桐才是树王”

“樟树比法国梧桐顽强”

专家说法

未来树王之争

树木也会放“毒气”？ 夏季傍晚散步防臭氧

【绿化树】


